

Ufologie. Trois cents témoignages enregistrés depuis le c

Le grand retour des ovnis

Par
ANNE
BAYLE-
INIGUEZ

La recrudescence des observations intrigue les scientifiques. Qui se penchent sérieusement sur l'étude des "phénomènes aérospatiaux non identifiés".

Ginette et Robert Beaufort sont catégoriques : « *Lundi vers 20 heures, il y avait quelque chose au-dessus de la cathédrale. Cette chose de forme ronde est restée un moment sur le côté droit. C'est certain que ce n'était pas une étoile. Disons que c'était une chose mystérieuse.* » La « chose » en question, que ces retraités rémois hésitent à nommer, a intrigué les Champenois pendant plusieurs jours. Un vaisseau ? Une soucoupe ? *L'Union*, le quotidien local, n'hésitait pas à titrer le 5 mars : « *Des extraterrestres visitent la cathédrale.* »

En fait d'aliens, la lueur fixe aperçue le 2 mars entre 20 heures et 21 h 30 par Ginette et Robert n'était autre que... notre bonne vieille étoile du Berger ! Le Groupe d'études et d'informations sur les phénomènes aérospatiaux non identifiés (Geipan) le confirmera par la suite. Position des astres vérifiée, témoignages en gendarmerie recueillis, enquête de proximité effectuée : Vénus est bien parmi nous.

Depuis le début de l'année, 300 témoignages sur l'observation de phénomènes étranges ont été enregistrés par la gendarmerie nationale. Des ovnis ? Non : des phénomènes aérospatiaux non identifiés, ou PAN, répondent les scientifiques. Dans un ouvrage récent, l'américain Richard Haines, directeur scientifique du très puissant National Aviation Reporting Center of Anomalous Phenomena

Mystère. Les "PAN" (c'est le nouveau nom des ovnis) ont fait l'objet de rapports nombreux et sérieux. Ici, une photo prise près d'Albuquerque, Nouveau-Mexique, en 1965.



Phénomènes météorologiques.

En raison de leur forme particulière, les nuages lenticulaires sont souvent confondus avec des ovnis.

esprit cartésien qui font d'eux des témoins fiables. Hélas, la peur du ridicule et des conséquences professionnelles sont plus fortes que la vérité. »

Quelle que soit leur origine, ces phénomènes peuvent avoir de graves conséquences. « La présence d'un PAN à proximité d'un avion [est] susceptible d'avoir un impact sur la sécurité aérienne. Ce dernier aspect justifie, à lui seul, une prise en compte sérieuse de ces phénomènes », souligne Dominique Weinstein, commandant de police au ministère de l'Intérieur, dans l'ouvrage de Yves Sillard.

Cet intérêt pour les PAN n'est pas récent. Déjà, en 1967, Jean-Luc Bruneau, conseiller au ministère de la Recherche, avait été chargé de tirer des conclusions des observations sérieuses et de bonne foi. Alain Peyrefitte, le ministre en poste, approuva l'idée de créer une commission d'études. Elle ne vit jamais le jour, en raison des événements de Mai 68.

Trente ans plus tard, la remise du rapport Cometa à Jacques Chirac et Lionel Jospin a prouvé que ces phénomènes intéressaient toujours le gouvernement français. Ce document d'une centaine de pages a été rédigé par le général de l'armée de l'air Denis Letty et des membres de l'Institut des hautes études de la défense nationale (IHEDN). Des dizaines de cas de PAN,

restés inexplicables, y sont analysés dans le détail. Planètes, Lune, aéronefs, ballons-sondes, rentrées de satellites... : toutes les possibilités connues sont envisagées et, dans de nombreux cas, rejetées. « Certains PAN D paraissent bien être des machines volantes totalement inconnues, aux performances exceptionnelles, guidées par une intelligence naturelle ou artificielle. »

« Les ovnis sont aussi réels que les avions qui planent au-dessus de nos têtes », déclarait en 2005 l'ancien ministre de la Défense canadien, Paul Hellyer. Un avis partagé par son homologue japonais, Shigeru Ishiba : « Il n'y a rien qui nous permet de nier l'existence d'objets volants non identifiés (ovni) et d'une forme de vie qui les contrôle », estimait-il en 2007, tout en précisant qu'il s'agissait d'une opinion personnelle. « Il y a des révélations à faire, s'enthousiasme aujourd'hui Alain Boudier, qui préside la jeune et dynamique commission privée 3AF-PAN. On ne peut pas laisser plus longtemps en suspens la possibilité d'une existence extraterrestre. Nous irons jusqu'au bout de notre expertise scientifique et rendrons nos conclusions en avril 2010. »

Ne serions-nous pas seuls dans l'univers ? « Cette interrogation donne à la question des ovni une dimension sociologique, médiatique, voire religieuse, dans un espace qui n'est pas celui de la science et de ses méthodes. Et c'est l'existence même de cette dimension qui suscite dans la communauté scientifique des réactions de rejet », répondait André Lebeau, ancien directeur du Cnes, dans le rapport Cometa. ●

Geipan. Trente ans d'archives sur Internet

Le Groupe d'études et d'informations sur les phénomènes aérospatiaux non identifiés (Geipan) est un organisme du Centre national d'études spatiales (Cnes), créé à Toulouse en 2005. Il a succédé au Service d'expertise des phénomènes de rentrée atmosphérique, dissous en 2004.

Sa mission principale consiste à répondre aux interrogations et aux attentes de la population face aux Phénomènes aérospatiaux non identifiés (PAN). Cette mission de « vulgarisation » se traduit par la collecte, l'analyse et l'archivage des PAN. Pour l'aider dans sa tâche, le Geipan a mis en place une collaboration avec cer-

tains enquêteurs privés qui jouent le rôle de correspondants locaux lorsque des phénomènes surviennent dans leur région.

L'enjeu est de parvenir à des rapports d'enquête parfaitement incontestables, objectifs et exhaustifs, seul moyen d'amener un jour des membres de la communauté scientifique à se saisir de ces phénomènes, pour certains encore bien mystérieux.

En mars 2007, le Geipan a mis à la disposition du public trente ans d'archives, sur Internet : procès-verbaux de gendarmerie, rapports d'expertises, croquis réalisés par les témoins, mais aussi séquences vidéo et au-

dio... Plus de 1 600 cas d'observations de PAN y sont répertoriés, ayant fait l'objet de près de 3 000 procès-verbaux regroupant quelque 6 000 témoignages.

En fait d'ovnis, l'écrasante majorité des témoignages se rapporte à des phénomènes parfaitement normaux, mais mal interprétés par les témoins : levers de Lune, nuages insolites, rentrée dans l'atmosphère de débris spatiaux, les sources de confusion ne manquent pas. Pourtant, parmi les quelque 1 600 cas présents dans les dossiers du Geipan, certains restent de véritables énigmes.

C. DE L.

www.cnes-geipan.fr